## **PRESENTACIÓN**

## LA VIGENCIA DE LOS ESTUDIOS AMBIENTALES FRENTE A LOS RETOS DE LA SOCIEDAD VENEZOLANA

Durante los primeros meses del año 2010, se evidenció sobre nuestro territorio la acción de una severa seguía, que ha ejercido una fuerte presión sobre las actividades de los diversos centros poblados del país. Este comportamiento de la temporada seca ha coincidido con el deterioro de los servicios básicos de abastecimiento de agua y electricidad a la población. Esta situación, obliga a dirigir la mirada definitivamente hacia la planificación del territorio como mecanismo cierto de previsión. Nuestro país, y aún bajo las condiciones naturales ocurridas desde finales del año 2009 y los primeros meses del 2010, ofrece una diversidad de recursos que permitirían mantener y elevar la calidad de vida de la población, sin incurrir en el derroche y asegurar el desarrollo sustentable. El territorio venezolano, además de contar con enormes volúmenes de recursos hídricos y de hidrocarburos, presenta otra serie de fuentes alternas energéticas que pueden ser consideradas para su aprovechamiento, tal como lo demuestran los más diversos estudios ambientales emprendidos por diversos organismos ministeriales, oficiales y universidades, que han tomado como objetivo la identificación de esos potenciales. Bajo la premisa de dirigir la mirada hacia los estudios ambientales, el presente número contiene siete trabajos que tienen como eje transversal considerar al hecho geográfico como sujeto.

Los primeros tres artículos están vinculados al tema climático, se evidencia a través del estudio de variables particulares como viento (patrón de comportamiento en el sur del Lago de Maracaibo), lluvia (regionalización

de regímenes en Venezuela), y cambio climático, asociado con el potencial incremento del nivel del mar (costas del estado Miranda). El cuarto trabajo, caracteriza el uso eficiente de la energía en las actividades del sector agroalimentario en Venezuela. El quinto y sexto artículos se centran en evaluar la relación del hombre con sus comunidades en espacios particulares, como lo representan los derechos humanos de las mujeres indígenas en México, y el delito, como variable a espacializar en el municipio Libertador del Distrito Metropolitano de Caracas; finalmente, se presenta una reseña que revisa las definiciones y tendencias, enmarcado en el ámbito de la teoría geográfica.

Para cerrar la presentación, el equipo editorial de la revista *Terra* expresa su profundo agradecimiento a los colaboradores de este número, quienes gracias a su dedicación a los diversos aspectos que significan elaborar la revista, han hecho posible su publicación.

Dr. Vidal Sáez Sáez Prof. Rafael Ruano Montenegro Comité Editorial